

IMPERIALISME

On fait généralement deux objections sentimentales à la réciprocité. La première, c'est que nous devrions faire commerce à l'intérieur de l'Empire. Oui, nous le devons quand ce commerce est le plus profitable. L'Angleterre s'est élevée à la suprématie commerciale, financière et industrielle, en faisant commerce avec le monde entier, partout où elle le trouvait le plus profitable. Malgré de vives discussions sur ce sujet, elle a constamment maintenu ce principe à chaque nouvelle élection. Si le centre de l'Empire maintient ce principe, les parties de l'Empire peuvent justement se considérer en droit de le pratiquer aussi. Sur ce marché anglais, qu'on nous représente comme le meilleur, nous faisons concurrence au monde entier, et nous ne possédons aucun avantage spécial à titre de partie de l'Empire. Sous le traité de réciprocité tel qu'il est, nous obtiendrons le libre accès du marché américain, ce que les autres pays n'ont point. Les droits élevés des Etats-Unis existent contre le monde entier. Par la convention, on nous les enlève,—avantage signalé et tout à fait exceptionnel sur ce grand marché,—tandis que nous n'avons, sur le marché anglais, aucun avantage similaire. La Grande Bretagne fait commerce avec les pays étrangers beaucoup plus qu'avec ses grandes colonies, ce que prouve le tableau suivant :

Du Canada	£15,000,000	ou environ	\$ 75,000,000
Des Etats-Unis ..	£63,000,000	ou environ	\$315,000,000
De l'Allemagne	£55,000,000	ou environ	\$275,000,000
Importations de la Grande-Bretagne durant les cinq dernières années :			
Au Canada	£12,500,000	ou environ	\$ 62,500,000
Aux Etats-Unis	£23,500,000	ou environ	\$117,500,000
En Allemagne	£50,000,000	ou environ	\$250,000,000

Evidemment, il n'y a pas de nécessité, dans l'intérêt de l'Empire, qu'une partie de l'Empire se limite à faire commerce avec une autre partie de l'Empire. Les impérialistes canadiens n'ont pas besoin d'être plus impérialistes que le centre de l'Empire lui-même.

ANNEXION

De plus, on argue que l'accroissement du commerce avec les Etats-Unis, sous le traité de réciprocité, conduira à l'annexion. L'expérience de l'histoire réfute absolument cette assertion. En 1850, il y eut une forte agitation, au Canada, en faveur de l'annexion aux Etats-Unis. Lord Elgin, le Gouverneur-général à cette époque, fit rapport au gouvernement anglais qu'il était absolument nécessaire d'obtenir des facilités pour étendre le commerce entre le Canada et les Etats-Unis afin de réprimer ce mouvement annexionniste. Lord Elgin fut un sage à son époque et pour sa génération. Le mouvement annexionniste provenant de raisons purement économiques, à savoir que le commerce était nécessaire à la vie du pays et que le meilleur moyen de l'obtenir était de s'unir à la Fédération américaine.